

RESUMEN EJECUTIVO

MISIÓN DE LA CEPAL EN CÓRDOBA

Sobre la misión de la CEPAL en Córdoba

La CEPAL es una de las cinco comisiones regionales de las Naciones Unidas, con sede en Santiago de Chile. Su misión es contribuir al desarrollo económico y social de América Latina, coordinando acciones para promover la cooperación económica entre los países de la región y con otras naciones del mundo. Con el tiempo, su labor se ha expandido al Caribe, incorporando el desarrollo social como uno de sus pilares fundamentales.

De la mano de su Secretario Ejecutivo Adjunto, Javier Medina Vásquez y de la Coordinadora de la Red de Planificación para el Desarrollo, Paulina Pizarro, junto al Global Fellow del programa Latinoamericano del Wilson Center, Daniel Zovatto; la CEPAL realizó en Córdoba una Misión de Trabajo con el objetivo de fortalecer el trabajo de la Agenda Estratégica Córdoba 2035 y potenciar procesos de *Gobernanza Anticipatoria y Prospectiva Legislativa* en el ámbito de la Legislatura de la provincia.

En articulación con las autoridades y miembros del equipo de COPEC, la CEPAL mantuvo encuentros de intercambio y trabajo colaborativo con las máximas autoridades de los poderes ejecutivo, legislativo y judicial de la provincia, cuerpos directivos de las principales universidades de Córdoba y referentes del sector privado empresarial y productivo.

La Misión fue recibida por la cúpula directiva del Consejo para la Planificación Estratégica de Córdoba: su Presidente José Emilio Graglia, su Vicepresidenta Carla Tassile y su Directora de Proyectos, Victoria Romero Ratti.

- [Gacetilla institucional de anuncio](#)
- [Gacetilla institucional de resumen](#)
- [After movie de la jornada](#)

Claustro universitario de Córdoba

El día lunes 7 de abril de 2025, los representantes de la CEPAL y las autoridades de COPEC sostuvieron una agenda de vinculación institucional con las principales casas de estudios superiores de la provincia. En primer lugar, visitaron el Campus de la Universidad Católica de Córdoba, donde fueron recibidos por su Rector, P. Andrés Aguerre s.j. y la Decana de la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales, Mónica Cingolani, donde se dialogó sobre el compromiso social universitario, proyectos de investigación aplicada y colaboración académica.

Posteriormente, asistieron a la Universidad Nacional de Córdoba, donde fueron recibidos por el Rector de la Universidad Nacional de Córdoba, Mgtr. Jhon Boretto y el Prorrector de Desarrollo Territorial de la misma casa de estudios Juan Marcelo Conrero. Durante el

encuentro, se abordaron temas vinculados a la innovación, la formación de profesionales y el rol estratégico de la universidad pública en el desarrollo territorial.

En un tercer encuentro y en el marco de las actividades de vinculación con el sector privado de la provincia, el día martes 8 de abril, los representantes de la CEPAL y las autoridades del COPEC fueron recibidas por la Rectora de la Universidad Empresarial Siglo 21 Mgtr. Laura Rosso en el campus de la casa de estudios, donde dialogaron brevemente sobre la relevancia de la articulación público-privada en los procesos de gobernanza anticipatoria.

- Click [aquí](#) para ver las fotografías en la Universidad Católica de Córdoba
- Click [aquí](#) para ver las fotografías en la Universidad Nacional de Córdoba
- [Gacetilla institucional sobre las reuniones con autoridades universitarias](#)

Poder Ejecutivo de la provincia de Córdoba

Con el objetivo de fortalecer el desarrollo de la *Agenda Estratégica Córdoba 2035*, las autoridades de la CEPAL junto al cuerpo directivo de COPEC, llevaron a cabo una reunión de trabajo colaborativa junto al Gobernador Martín Llaryora, en la que también se contó con la presencia del Ministro de Economía y Gestión Pública de Córdoba, Guillermo Acosta.

Durante el encuentro, se realizó un análisis de la coyuntura nacional, provincial y regional, abordando específicamente las siete líneas de trabajo proyectadas en la Agenda Estratégica Córdoba 2035, en torno al federalismo, la democracia y la promoción de consensos, el equilibrio y apertura respecto a la ciudadanía, la producción y protección del ambiente, innovación y generación de nuevos trabajos, el respeto por los derechos humanos y la garantía de oportunidades y equidad en la provincia.

A su vez, se pusieron en consideración los desafíos y proyecciones en torno al desarrollo estratégico de la provincia.

- Click [aquí](#) para ver las fotografías en Casa de Gobierno
- [Gacetilla institucional sobre la reunión con el ejecutivo y comunidades regionales](#)

El trabajo con la comunidades regionales

El día martes 8 de abril, las autoridades de COPEC y CEPAL llevaron a cabo un conversatorio junto a los Presidentes de las Comunidades Regionales y miembros del Ministerio de Gobierno de la provincia, titulado “El rol de la planificación y la prospectiva en los territorios”.

En el encuentro, se hicieron presentes los 25 representantes departamentales junto al Secretario de Gobierno, Augusto Pastore; el Director General de Desarrollo Regional y Local, Hernan Passerini y Natalio Graglia, Subsecretario de Municipios del Ministerio de Gobierno.

La jornada se llevó a cabo en una mesa de trabajo colectiva, donde se debatió el rol de la planificación y la prospectiva en los territorios. Los presidentes de las comunidades regionales, por su parte, compartieron sus testimonios y aportes en un intercambio fluido con los especialistas y funcionarios presentes.

→ Click [aquí](#) para ver las fotografías en el encuentro con comunidades regionales

Legislatura de la provincia de Córdoba

La misión de la CEPAL y autoridades de COPEC fueron recibidos por la máxima autoridad del Poder legislativo, la Vicegobernadora y Presidenta del Poder Legislativo, Myrian Prunotto, donde se dialogó acerca de la Gobernanza Anticipatoria y Prospectiva Legislativa, como enfoques a aplicar en la planificación a largo plazo dentro el órgano legislativo. Sobre esta línea, se abordó también la posibilidad de crear la Comisión de Futuro Parlamentaria en la Legislatura de Córdoba, siendo dentro de la CEPAL, el primer órgano subnacional en integrar la Red de las Comisiones de Futuro Parlamentarias.

A continuación, se llevó a cabo en las mismas instalaciones, una reunión con Autoridades de la Cámara, en la que participó también la Vicepresidenta Nadia Fernández y presidentes de los bloques políticos, a saber: de la Unión Cívica Radical, se hizo presente el Legislador Matías Gvozdenovich; de La Libertad Avanza, el Legislador Agustín Spaccesi; y por el PRO, el Legislador Ignacio Sala. En el encuentro, la CEPAL manifestó su voluntad de contribuir con la orientación metodológica y el acompañamiento estratégico a la puesta en marcha de la Comisión de Futuro Parlamentaria, contando también con la asistencia técnica del COPEC, valorando de esta forma su potencial para institucionalizar una mirada de largo plazo y para vincular los procesos legislativos con los principales desafíos del desarrollo sostenible.

→ Click [aquí](#) para ver las fotografías en la reunión con la vicegobernadora
→ Click [aquí](#) para ver las fotografías en la reunión con las autoridades del poder legislativo
→ [Gacetilla institucional sobre las reuniones y conferencias desarrolladas en el legislativo](#)

Ciclo de conferencias: Construyendo diálogos

En el auditorio de la Democracia de la Legislatura de Córdoba, se desarrolló el Ciclo de Conferencias “Construyendo diálogos”, una jornada abierta realizada en conjunto con la Legislatura, en la que participaron más de 100 personas, entre ellas autoridades del legislativo provincial, representantes de las Universidades de Córdoba y ejecutivos municipales y de la provincia.

En su desarrollo, el Secretario Ejecutivo Adjunto de la CEPAL, Javier Medina Vásquez, expuso los principales puntos sobre “Gobernanza Anticipatoria y Prospectiva Legislativa en América Latina”. Por su parte, el dr. Daniel Zovatto, Global Fellow del Programa de América Latina del Wilson Center en Estados Unidos, expuso acerca de la “Incertidumbre

global en ascenso: el regreso de Trump, tensiones geopolíticas y desafíos para la gobernanza en América Latina”.

- Click [aquí](#) para ver las fotografías de la conferencia
- Click [aquí](#) para acceder a la conferencia de Daniel Zovatto
- Click [aquí](#) para acceder a la conferencia de Javier Medina Vásquez

Tribunal Superior de Justicia

En el ámbito judicial, las autoridades del COPEC y representantes de la CEPAL, se hicieron presentes en el Tribunal Superior de Justicia, donde fueron recibidos por el Presidente D.r Luis Angulo y el vocal Dr. Domingo Sesión, en un encuentro de diálogo institucional.

En el encuentro, se destacó la importancia de continuar consolidando un entramado institucional fuerte y un poder judicial independiente en la construcción de procesos de desarrollos sostenidos en el mediano y largo plazo.

- Click [aquí](#) para ver las fotografías en el Tribunal Superior de Justicia
- [Gacetilla institucional sobre la reunión con el tribunal](#)

Encuentro con el sector empresarial de la provincia

El día martes 8 de abril, las autoridades de la CEPAL junto al equipo de COPEC, se reunieron con los representantes de las cámaras y asociaciones del sector privado de la provincia.

La jornada se desarrolló en el campus de la Universidad Empresarial Siglo 21, y contó con la participación de autoridades de Insight 21: Florencia Rubiolo, directora de la iniciativa, dr. Gastón Utrera, director del Instituto de Economía Política; mgter. Andrés Pallaro, director del Observatorio del Futuro y Dr. Martín Juárez Ferrer, director del Instituto de Derecho Privado. Insight 21 es una iniciativa que promueve la creación de conocimiento y ciencia para impactar en la toma de decisiones e innovación del ámbito público y privado para el fortalecimiento del desarrollo social, económico, político y productivo de la Argentina.

Desde el sector empresarial, se hicieron presentes representantes de la Cámara Argentina de la Construcción, el Cluster Automotriz de Córdoba, la Cámara de industriales metalúrgicos y de componentes de Córdoba; representantes de la asociación de fabricantes de maquinaria agrícola de Córdoba; el presidente de la Asociación de Clínicas, Sanatorios y Hospitales Privados y representantes del Clúster Manager de Córdoba.

En el encuentro, dialogaron acerca del rol del sector privado en el desarrollo de la gobernanza anticipatoria, destacando la importancia del trabajo articulado entre las empresas y la aplicación de políticas públicas, en un abordaje con perspectiva de crecimiento sostenible.

Asimismo, intercambiaron miradas sobre los desafíos y oportunidades de Córdoba, haciendo foco en la necesidad de continuar generando estrategias innovadoras que fortalezcan el desarrollo económico y social de la región.

- Click [aquí](#) para ver las fotografías en la jornada de trabajo con el sector empresarial
- [Gacetilla institucional sobre la jornada de trabajo con el sector empresarial](#)

CLIPPING DE MEDIOS DE COMUNICACIÓN

En medios de comunicación tradicional, se detectaron inicialmente dos publicaciones en los medios con alcance provincial, a saber: La Voz del Interior y Cadena 3.

Por otra parte, medios locales de la provincia realizaron también sus comunicados correspondientes al desarrollo de la Misión de la CEPAL en Córdoba, entre ellos: "Todo lo que pasa" y "Mirá el Norte", de Deán Funes; "Carlos Paz Vivo" y "Bambacoop" de la localidad de Carlos Paz; y por último "Política Córdoba Verdad" y "Córdoba Interior Informa" como plataformas exclusivamente digitales de noticias.

De igual modo, se relevan las notas y entradas al blog publicadas en páginas institucionales, entre las que se destacaron 11 publicaciones emitidas desde distintos organismos públicos y privados. En el sector público se registraron publicaciones del Ministerio de Gobierno de la provincia de Córdoba y la Legislatura provincial, como así también de municipios como Litín e Isla Verde, y páginas de comunidades regionales como las de Tulumba y Unión.

Las casas de altos estudios universitarios también realizaron sus respectivos comunicados, registrando así publicaciones de la Universidad Nacional de Córdoba y la Universidad Católica de Córdoba.

Por último, se observaron difusiones emitidas desde la Cámara de Construcción Argentina, que fue parte de la actividad desarrollada en la Siglo 21, y del Partido GEN, desde los espacios políticos.

Finalmente, se relevan también los posteos en redes sociales realizados por los distintos actores involucrados directamente en la Misión de la CEPAL, pero también de participantes de las distintas actividades de la misma. Entre ellas, se destacaron publicaciones de Roberto Carlos Espinosa, Asesor letrado de la Defensoría del Pueblo de la Nación; Nadia Fernandez, Vicepresidenta de la Legislatura de Córdoba; Ariela Szpanin, Legisladora de Córdoba; Victor Molina, Legislador de Córdoba; Juan Marcelo Conrero, Proorrector de Desarrollo Territorial UNC y Martín Álvarez, Director de Capacitación y Extensión de la Legislatura de Córdoba

TITULARES Y LINKS

MEDIOS DE COMUNICACIÓN

1. LA VOZ DEL INTERIOR: "[Organizaciones. Adaptarse a los cambios: cómo la planificación estratégica ayuda a enfrentar la incertidumbre](#)"
2. LA VOZ DEL INTERIOR: "[Debate. La Cepal analiza en Córdoba cómo adaptarse a la incertidumbre global](#)"
3. CADENA 3: "[Javier Medina, sobre los aranceles de Trump: "Son como volver a la Guerra Fría"](#)"
4. TODO LO QUE PASA: "[La Unicameral de Córdoba, la primera legislatura provincial en crear la Comisión de Futuro.](#)"
5. MIRA EL NORTE: "[La Unicameral de Córdoba, la primera legislatura provincial en crear la Comisión de Futuro](#)"
6. CARLOS PAZ VIVO: "[Con la disertación de la CEPAL, comenzó el ciclo de charlas "Construyendo diálogos"](#)"
7. POLÍTICA VERDAD CÓRDOBA: "[La Unicameral de Córdoba creó la Comisión de Futuro](#)"
8. CÓRDOBA INTERIOR INFORMA "[Isla Verde: Delsoglio participó de una reunión provincial de Comunidades Regionales](#)"
9. BAMBACOOP: "[La Unicameral de Córdoba, la primera legislatura provincial en crear la Comisión de Futuro](#)"

INSTITUCIONES

1. LEGISLATURA DE CÓRDOBA: "[La Unicameral de Córdoba, la primera legislatura provincial en crear la Comisión de Futuro](#)"
2. LEGISLATURA DE CÓRDOBA: "[Con la disertación de la CEPAL, comenzó el ciclo de charlas "Construyendo diálogos"](#)"
3. UNIVERSIDAD NACIONAL DE CÓRDOBA: "[La Cepal presentó en la UNC su propuesta abierta sobre "gobernanza anticipatoria"](#)"
4. UNIVERSIDAD CATÓLICA DE CÓRDOBA: "[Con la disertación de la CEPAL, comenzó el ciclo de charlas "Construyendo diálogos"](#)"
5. CÁMARA DE CONSTRUCCIÓN ARGENTINA "[El Presidente Horacio Berra asistió a una Reunión de trabajo convocada por la Universidad Siglo 21 junto con Directivos de CEPAL y COPEC](#)"
6. COMUNIDAD REGIONAL TULUMBA: "[Encuentro por el desarrollo territorial](#)"
7. MINISTERIO DE GOBIERNO CÓRDOBA "[Planificación y prospectiva en territorios](#)"
8. PARTIDO GEN: "[Mansilla participó primer encuentro del ciclo de charlas Construyendo Diálogos](#)"

9. MUNICIPALIDAD ISLA VERDE: "[La Comunidad Regional del Departamento Marcos Juárez representada por su presidente la Dra. Patricia Delsoglio](#)"
10. COMUNIDAD REGIONAL UNION: "[Encuentro para fortalecer el desarrollo regional](#)"
11. MUNICIPALIDAD DE LITIN: "[Asistencia al ciclo de conferencias construyendo diálogos](#)"

POSTEOS DE AUTORIDADES

1. [Roberto Carlos Espinosa \(Asesor letrado - Defensor del Pueblo de la Nación\)](#)
2. [Juan Marcelo Conrero \(Prorrector de Desarrollo Territorial UNC\)](#)
3. [Nadia Fernandez \(Legisladora de Córdoba\)](#)
4. [Ariela Szpanin \(Legisladora de Córdoba\)](#)
5. [Martin Alvarez \(Director de Capacitación y Extensión de la Legislatura de Córdoba\)](#)
6. [Victor Molina \(Legislador de Córdoba\)](#)